



31 DE ENERO DE 2023

## **EL CONGRESO DE PERÚ ACEPTA VOTAR SOBRE UN POSIBLE ADELANTO ELECTORAL**



Fuente: El Economista

30/01/2023 – El Pleno del Congreso de Perú aprobó por 66 votos a favor, 49 en contra y 6 abstenciones volver a debatir y posteriormente someter a votación la posibilidad de adelantar las elecciones presidenciales para este año. La semana pasada el Congreso aprobó una moción similar, aunque finalmente fue rechazada, pese a que la propuesta es una de las principales demandas de los manifestantes y cuenta con el respaldo de la presidenta interina, Dina Boluarte, quien dirige el país desde que Pedro Castillo fue depuesto. A raíz de este hecho, decenas de miles de personas han salido a protestar en diversos puntos del país para pedir la dimisión de la presidenta Boluarte, la disolución del Congreso y la convocatoria urgente para elecciones presidenciales anticipadas. Algunas voces incluso demandan una nueva Constitución. Más de 60 personas han perdido la vida en los disturbios entre manifestantes y fuerzas de seguridad.

Europa Press <https://bit.ly/3WPxW2D> El País <https://bit.ly/3RhQebV>

## POLÍTICA EXTERIOR

### MÉXICO EXPRESA SU PREOCUPACIÓN POR ALZA DE LA VIOLENCIA EN MEDIO ORIENTE

29/01/2023 – El Gobierno de México, en voz de la Cancillería, expresó su más atenta preocupación y sinceras condolencias por el aumento de la violencia en Medio Oriente, la cual ha provocado la pérdida de múltiples vidas de palestinos e israelíes. México se solidarizó con los pueblos de Palestina e Israel y, a su vez, reiteró su apoyo en la solución del problema entre las dos partes y rechazó todo acto de violencia en contra de la sociedad civil.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/3X4YRld>

### SRE Y BANXICO FIRMAN CONVENIO PARA LA ACEPTACIÓN DE MATRÍCULAS CONSULARES Y PASAPORTES EN BANCOS

30/01/2023 - La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) y el Banco de México (Banxico) suscribieron un convenio de colaboración que permitirá a las instituciones bancarias y crediticias en todo el país verificar, en línea, en tiempo real y de manera segura, los pasaportes y matrículas consulares vigentes que las personas mexicanas utilicen para identificarse al efectuar operaciones financieras. El canciller, Marcelo Ebrard Casaubon, quien encabezó la ceremonia, destacó que estos documentos “cuentan con los más altos estándares internacionales de seguridad, que los hacen confiables y seguros”. Por su parte, el director general jurídico de Banxico, Luis Urrutia Corral, subrayó que “la aceptación de matrículas consulares como identificaciones en los bancos facilitará la realización de operaciones bancarias a la población mexicana que reside en el exterior”.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/3DuBd05>

## AMÉRICA DEL NORTE

### ESTADOS UNIDOS PRUEBA MISIL HIPERSÓNICO HAWC

30/01/2023 - La Agencia de Proyectos de Investigación Avanzados de Defensa estadounidense anunció la prueba de un misil hipersónico HAWC, el cual se caracteriza por su difícil detección e intercepción, destinado a mejorar las futuras condiciones del cuerpo militar. El misil aceleró a una velocidad superior de Mach 5. Por su parte, el adjunto de la Fuerza Aérea para el programa especializado en misiles hipersónicos, Walter Price, mencionó que la prueba “marca un antes y un después” en el programa HAWC, que resulta ser “el más exitoso en la historia de Estados Unidos”. El país llevó a cabo la primera prueba de este misil en 2021, en tanto que países como China y Rusia han desarrollado armamento similar.

Europa Press <https://bit.ly/3XR7E1n>

### BLINKEN LLEGA A ISRAEL Y SUGIERE MEDIDAS PARA DISMINUIR LAS TENSIONES EN LA REGIÓN

30/01/2023 - Este lunes, el secretario de Estado estadounidense, Antony Blinken, visitó Israel y dio una rueda de prensa desde el Aeropuerto Internacional de Ben Gurión, en la que hizo referencia a las tensiones entre palestinos e israelíes. Al respecto, hizo un llamado a la distensión y mencionó que la expansión de los Acuerdos de Abraham

no garantiza la “seguridad, libertad, justicia y dignidad” en la región ni sustituye la paz. También se refirió a la alianza que ambos países deben continuar para hacer un frente común a la amenaza que representa Irán.

Por otra parte, Blinken resaltó la importancia de la voz de la sociedad civil en el marco de la polémica reforma judicial impulsada por el primer ministro israelí, Benjamin Netanyahu, misma que ha generado preocupaciones ya que podría conceder al Gobierno el control del comité de selección judicial, limitaría la autoridad de los asesores legales y, sobre todo, reduciría la capacidad del Tribunal Supremo para revocar ciertas leyes aprobadas en el Parlamento.

Europa Press <https://bit.ly/3Yd5yZD> El País <https://bit.ly/3DsT3ku>

### TERCER DÍA DE PROTESTAS EN CIUDADES DE EE. UU. ANTE EL ASESINATO DE TYRE NICHOLS

30/01/2023 - Tras la publicación del video de las agresiones policiales en contra de Tyre Nichols, un amplio grupo de manifestantes salieron a protestar por tercer día consecutivo en ciudades como Nueva York, Atlanta, Boston, Baltimore, Los Ángeles, San Francisco y Portland, entre otras. Nichols, afrodescendiente de 29 años, falleció el pasado 10 de enero por las heridas que le provocaron cinco expolicías de Memphis, Tennessee, quienes serán procesados por la supuesta comisión de delito de asesinato. Al respecto, la Policía de Memphis ha identificado y cesado de su puesto a un sexto agresor, Preston Hemphill, quien había trabajado como policía desde el 2018.

Europa Press <https://bit.ly/3RjI8Ar> <https://bit.ly/3WKKHeR>

## AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

### BRASIL APRUEBA LA DEMARCACIÓN DE TRECE NUEVAS TIERRAS INDÍGENAS

30/01/2023 - El Gobierno brasileño prevé aumentar la superficie protegida de tierras indígenas en 843,000 hectáreas mediante una medida que establece una nueva demarcación. El expresidente Jair Bolsonaro se había negado a hacerlo durante los últimos cuatro años. El coordinador ejecutivo de la Articulación de los Pueblos Indígenas de Brasil, Dinamam Tuxá, señaló que “la nueva demarcación es una muestra de reparación ante las violaciones de los derechos de los pueblos indígenas en los últimos años”. La medida beneficiará a 16,800 personas que habitan en varios pueblos, especialmente en la Amazonia. En estas zonas se prohibirá el alquiler de tierras, la caza, la pesca y la explotación de minerales sin permiso del Congreso. Al respecto, la ministra de Medio Ambiente, Marina Silva, anunció que el Gobierno utilizará los recursos del Fondo Amazonia para ayudar en la crisis humanitaria del pueblo yanomami. Este fondo, financiado por Alemania y Noruega, se estableció en 2008 para promover acciones contra la deforestación y el apoyo a comunidades.

Notimérica <https://bit.ly/3YaTgRI>

### LA CORTE INTERNACIONAL DE DD.HH. CONDENA A COLOMBIA POR ANIQUILAR A PARTIDO DE IZQUIERDA

30/01/2023 - El “plan de exterminio” del Partido Unión Patriótica puesto en marcha por el Estado de Colombia a mediados de los 80 ocasionó la violación de los Derechos Humanos de alrededor de 6,000 integrantes y militantes. El ataque duró dos décadas. El Tribunal de la Corte Internacional de Derechos Humanos declaró que tiene pruebas de la violencia sistemática en contra de Unión Patriótica por parte de autoridades estatales, la cual se vio reflejada en desapariciones forzadas, masacres, ejecuciones extrajudiciales y asesinatos, amenazas, atentados, entre otros. El Partido se formó en 1985 como resultado de un proceso de paz entre el Secretariado Nacional de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) y el Gobierno de Colombia.

Deutsche Welle <https://bit.ly/40d3KBz>

## TRAS VISITA A ARGENTINA, SCHOLZ CONTINÚA SU GIRA EN AMÉRICA LATINA

30/01/2023 - El canciller alemán, Olaf Scholz, llegó a Santiago, Chile, y se reunió con el presidente Gabriel Boric, en el palacio de La Moneda, donde el canciller señaló su interés de profundizar las relaciones bilaterales. En particular, expresó que su país es el "socio deseado" en cuanto a la transición verde y un posible apoyo para alcanzar la independencia del gas y petróleo rusos. Sobre esto, Boric, aceptó la invitación del canciller para pertenecer al "Club del Clima", y resaltó la importancia de la inversión alemana en el país. Asimismo, ambos mandatarios plantearon la creación de un espacio de memoria en la antigua Colonia Dignidad, hoy llamada "Villa Baviera", donde durante la dictadura de Pinochet se llevaban a cabo actos de tortura. El mandatario chileno se mostró agradecido por la voluntad del Gobierno de Alemania para contribuir en la búsqueda de la verdad y hacer de este un espacio de memoria.

France 24 <https://bit.ly/3kKtkxs> Deutsche Welle <https://bit.ly/3Hjh92n>

## EUROPA

### FRANCIA Y AUSTRALIA ACUERDAN SUMINISTRAR OBUSES A UCRANIA

30/01/2023 - El ministro de las Fuerzas Armadas de Francia declaró que se fabricarán obuses de calibre 155 gracias a un acuerdo conjunto en el marco de la guerra en Ucrania. Asimismo, los ministros de Defensa y Asuntos Exteriores de ambos países se reunieron en París para establecer una "hoja de ruta" para reforzar la cooperación entre las industrias de defensa y combatir el cambio climático. La medida también se enmarca en la reconstrucción de los lazos bilaterales tras las disputas por la suspensión de un acuerdo de submarinos franceses por parte de Australia. Las relaciones se tensaron cuando Australia firmó un acuerdo con Reino Unido y Estados Unidos para acceder a la tecnología submarina francesa, abandonando el acuerdo anterior con Francia. Por ello, desde mayo, los líderes de ambos países han tratado de reforzar la cooperación.

Notimérica <https://bit.ly/3DqppfQ>

### SINDICATOS SE MANIFESTARÁN EN PARÍS EN CONTRA DE REFORMA DE PENSIONES

30/01/2023 - El martes 31 de enero, sindicatos franceses se manifestarán en contra de las reformas que se proponen para las pensiones. Con la reforma, los franceses tendrán que trabajar dos años más, hasta los 64 años, antes de jubilarse, y tendrán que hacerlo incluso más tiempo para cobrar una pensión completa. Aparte, la protesta apunta a otros cambios como la exigencia de 43 años de cotización para cobrar una pensión completa a partir de 2027 o la supresión de los regímenes especiales. El gobierno afirma que los cambios son necesarias para que el sistema de pensiones siga siendo solvente ante el aumento de la esperanza de vida y el declive de la tasa de natalidad. Por otro lado, en respuesta a las manifestaciones, el gobierno francés movilizó a 11,000 policías y gendarmes de los cuales 4000 se desplegarán en París.

France TV <https://bit.ly/3HHQxtb> Infobae <https://bit.ly/3kVBLX1> AP News <https://bit.ly/3Dr9loH> La Jornada <https://bit.ly/3XNTApy>

### POLONIA AUMENTARÁ SU PRESUPUESTO DE DEFENSA POR LA GUERRA EN UCRANIA

30/01/2023 - El primer ministro de Polonia, Mateusz Morawiecki, anunció que el presupuesto militar aumentará un 4% del PIB de aquí a 2023. Morawiecki justificó el aumento del gasto debido a la guerra en Ucrania, que los obliga "a armarse aún más rápido". El presidente también dijo que este presupuesto constituirá "probablemente el mayor nivel de gasto militar de todos los países de la OTAN". Polonia es el tercer país de la Alianza en gasto de

defensa, después de Grecia (3.76%) y Estados Unidos (3.47%), con un 2.4% del PIB en 2022. Recientemente, Polonia ha firmado contratos militares con Estados Unidos, Corea del Sur y Turquía para la compra de cazas, tanques y otros equipos.

Deutsche Welle <https://bit.ly/40bvh6q>

## ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

### ATENTADO SUICIDA EN PAKISTÁN DEJA UN SALDO DE DECENAS DE MUERTOS

30/01/2023 - Un atentado suicida al interior de una mezquita en la ciudad de Peshawar, al noroeste de Pakistán, dejó al menos 83 muertos y 176 heridos. La mezquita está situada dentro de un complejo que alberga también el cuartel general de la policía provincial y un departamento de lucha contra el terrorismo. El ministro de Defensa paquistaní, Jawaja Asif, reveló que el atacante suicida se encontraba en la zona frontal durante los rezos, e instó al Estado a actuar con más firmeza contra los terroristas. Según la policía, la explosión se produjo en la primera fila de los fieles que estaban congregados para orar. Ningún grupo ha asumido aún la autoría de la explosión, que arrasó la mezquita y provocó el derrumbe de uno de sus muros.

El País <https://bit.ly/3WK3ya9> Deutsche Welle <https://bit.ly/3Rhopjl> <https://bit.ly/3Y7W3e4>

### RUSIA ANUNCIA NUEVAS OFENSIVAS EN DONETSK

30/01/2023 - El portavoz del Ministerio de Defensa de Rusia, Igor Konashenkov, informó de nuevas ofensivas contra el Ejército ucraniano e informó que 70 militares leales a Kiev fueron eliminados y varios vehículos y armas destruidos. Explicó además que las unidades rusas han tenido éxito en sus ataques hacia Zaporíyia y que las Fuerzas Armadas de Ucrania han sufrido pérdidas cerca de Vugledar y Uspenivka. Según Konashenkov, el número de bajas en estas zonas asciende a 25 muertos al día, y en otras regiones, como Limanski, se han registrado 40 muertos.

Europa Press <https://bit.ly/3WNwCxw>

### IRÁN RADICALIZA CASTIGOS POR PUBLICACIÓN DE AFIRMACIONES FALSAS

30/01/2023 - Según el portal de noticias Etemad, el Parlamento iraní procesa una nueva ley que traerá consigo castigos más severos para aquellos que publiquen "afirmaciones falsas" en contra del régimen, limitando aún más la libertad de expresión. El proyecto de ley prevé hasta 15 años de prisión y diversas multas para aquellos que expongan una "declaración falsa que provoque desórdenes e inseguridad o perjudique a individuos o sus propiedades." A su vez, impone compensaciones por la pérdida de vidas humanas y daños materiales. El proyecto de ley responde al creciente índice de protestas en el país.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3wHtetu>

### AUTORIDADES TERMINAN CONFINAMIENTO EN PYONGYANG

30/01/2023 - Corea del Norte puso fin al confinamiento decretado para la capital, Pyongyang, a raíz de un reciente repunte de enfermedades de tipo respiratorio. Las autoridades norcoreanas ordenaron la semana pasada un confinamiento de cinco días y este lunes notificaron a las pocas embajadas en sitio el fin de la medida. El dirigente de Corea del Norte, Kim Jong Un, declaró en agosto de 2022 la victoria frente a la pandemia, después de unos

meses que las propias autoridades reconocieron como complicados y en los que llegaron a confirmar la primera muerte por el coronavirus.

Europa Press <https://bit.ly/3HGubY7>

## ORGANISMOS INTERNACIONALES

### OTAN PIDE A COREA DEL SUR QUE APOYE MILITARMENTE A UCRANIA

30/01/2023 - En una reunión con altos funcionarios en Corea del Sur, el secretario general de la OTAN, Jens Stoltenberg, pidió al país que reconsiderara su política que prohíbe enviar armamento a países en un conflicto activo, con el objetivo de aumentar su ayuda militar a Ucrania, ya que se encontraba en "necesidad urgente de más municiones". El objetivo de la visita de Stoltenberg a Seúl, Corea del Sur, es fortalecer los lazos con los aliados democráticos de Asia frente al auge de China. Corea del Sur ha dado ayuda humanitaria a Ucrania.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3kY4b2n>

### OMS SOSTIENE ALERTA MÁXIMA POR COVID-19

30/01/2023 - Después de 3 años de haber declarado urgencia de salud pública internacional al COVID-19, la Organización Mundial de la Salud (OMS) anunció que seguirá manteniendo el estatus de alerta máxima para el COVID-19, ya que, a pesar de que la situación ha mejorado respecto al año anterior, cuando la variante ómicron se encontraba en su punto máximo, "ha causado 170,000 muertes en los últimos dos meses". El anuncio se produce tras la reunión del director general de la OMS, Tedros Adhanom Ghebreyesus, con un comité especializado en el coronavirus.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3kTouyf>

### UNICEF ALERTA POR VIOLENCIA CONTRA INFANCIA DE ISRAEL Y PALESTINA

30/01/2023 - Tras la muerte de siete niños israelíes y uno palestino en 2023, el Fondo de Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF) alertó por la escalada de violencia entre Palestina e Israel, donde la infancia "siguen pagando el precio más alto". Al respecto, la UNICEF reiteró que todos los niños y niñas están protegidos bajo la legislación internacional de los Derechos Humanos. Asimismo, en dicho "espiral de violencia" muchos niños han resultado heridos o afectados en diversos sentidos. Ante esto, la UNICEF llamó a las partes involucradas para que "disminuyan la tensión" y se abstengan de hacer uso de la violencia en contra de los menores y respeten el Derecho Internacional.

Europa Press <https://bit.ly/3Hlj9Hn>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES  
**GILBERTO BOSQUES**  
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

**Coordinadora General**

Aliza Chelminsky

**Coordinación y revisión**

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

**Investigación y elaboración**

Jorge O. Armijo de la Garza

Darah Michelle Palafox Guerrero

Carolina Guadalupe Robles Dávila

Wendy de Luna Merino (Servicio Social)

Eloisa Martínez Sandoval (Servicio Social)

Andrés Herrera Esquivel (Prácticas Profesionales)

Ana Luz Sánchez Urbina (Prácticas Profesionales)

**Enero de 2023**



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>